

が作つた枕

立賀源内

HIRAGA

GENNAI

香川大に伝わるお宝
「源内焼の枕」
その背景を紐解くと
様々な謎が明らかに



平賀源内（平賀源内記念館蔵）

源内焼の「枕」が香川大博物館に！？

発明家、蘭学者、本草学者、淨瑠璃作者、俳人、画家、コピーライター…。文系理系問わず、さまざま分野で才能を發揮した平賀源内。現在のさぬき市志度で生まれた、香川が誇る江戸時代の奇才です。NHKの大河ドラマ『べらぼう』に登場したことでも話題となっています。

かつて源内が、陶器産業を興そうとしたことをご存知でしょうか。長崎遊学の際に中国やオランダから高価な陶磁器が輸入されているのを見た源内は、それより優れた陶器を作つて輸出すれば国益になると確信。地元の志度で、鮮やかな色使いが目を惹く「源内焼」の陶法を指導し、多くの作品が誕生しました。資金援助を得ようと当時の幕府に「陶器工夫書」を提出しますが、残念ながら不採用。陶器産業を軌道に乗せることは叶いませんでした。が、熱心な陶法指導は源内の功績のひとつとなりました。

そんな「源内焼」の作品のひとつが、香川大博物館に収蔵されています。それはなんと「枕」！なぜ源内は枕を作ったのか、なぜ香川大博物館に収蔵されているのか、そして平賀源内とはどのような人物だったのか。平賀源内の妹の子孫で平賀家7代目当主である平賀一善さん、収蔵の経緯を知る郷土史家である英明高校の田山泰三先生、香川大博物館の寺林優館長にお話を聞きました。

① Narrator

平賀さんに聞く

平賀家7代目当主
ひらが かずよし
平賀 一善
香川県さぬき市出身。
平賀源内旧邸、薬草園、平賀源内記念館などの案内を通して、源内を今に伝える。

西洋文化に精通したことで、優れた色彩感覚を養った源内。源内焼の大膽な色使いには、目を見張るものがあります。源内はオランダのブルシアンブルーといい、鮮やかな青色の合成顔料にいち早く着目し、日本に紹介。それまで難しかつた表現が可能になったことで風景版画は様相が一変し、葛飾北斎や歌川広重の浮世絵界を代表する名作が誕生しました。源内焼の枕の存在は聞いていましたが、対面するのは初めて。動物モチーフの枕は珍しいです。恩師へ贈った枕とのこと。源内の感謝の気持ちもこの枕に入っています。私は家族から源内の話を聞かされたことがあまりなく、ずっと近いようで遠い存在でした。しかし次第に自分が源内について答えられないのは難儀だと思うようになり、50代になってから本を読んだり、源内について詳しい先生方にお話を聞いたりして、先祖について学びはじめました。これから的人生は、源内の新たな魅力を調査しこそを世に広めることに費やしたいです。

② Narrator

田山先生に聞く

実用品としての源内焼

③ Narrator

寺林館長に聞く



1.平賀源内が復元したエレキテル(平賀源内記念館蔵／写真はレプリカ) 2.久保正彰先生(右)から香川大に枕が寄贈されている様子 3.平賀源内作西洋婦人図(神戸市立博物館蔵／Photo: Kobe City Museum/DNPartcom／許可なく複製することを禁止めます) 4.平賀源内記念館 5.平賀源内旧邸横にある銅像

志度発明物類品騒ハタハタ源内焼淨瑠璃

エレキテル

西洋の生涯

エレキテル